

El futuro del principal municipio de la comarca

Los pueblos de Mieres plantean resucitar la agroganadería para no desaparecer

La zona rural del concejo se está quedando sin vecinos, con 261 aldeas abandonadas, la cuarta parte del recuento total de la región

Mieres del Camino,
D. MONTAÑÉS

En los años de esplendor de la minería, en los pueblos de Turón se utilizaban como viviendas hasta las cuadras. Es algo que está constatado. Este valle mierense llegó a tener censadas más de 22.000 personas, aunque algunos historiados elevan el recuento hasta cerca de los 30.000. A lo largo de las últimas décadas ha perdido imparablemente población hasta ser una comunidad con unos 4.000 vecinos. Turón es el paradigma de la crisis que azota a la zona rural del concejo.

Mieres, que durante muchísimos años vivió de la agricultura y de la ganadería, con una economía prácticamente de subsistencia, encontró a finales del siglo XIX un filón en el subsuelo. El carbón y el desarrollo siderúrgico acapararon la actividad económica. Luego, el declive industrial dejó vacíos pozos y fábricas. Los pueblos también se fueron despojando. El éxodo rural se puede cuantificar. El concejo, según Instituto Nacional de Estadística (INE), suma 261 pueblos deshabitados, más del 27 por ciento del total en Asturias (1.582).

“Tal vez esto se deba a un error de planificación en la creación de que el sector minero y el conglomerado de pymes que fueron creciendo en torno a él tendría una duración mucho más prolongada de lo que realmente ha sido y bajo ese prisma se dio prioridad a la industria minera y a cuanto a su alrededor se generaba sin tener en cuenta la actividad agroganadera de cara al futuro”, sostiene Ángel Luis Rubio, presidente de la Federación de



Una casa abandonada en Tablao, uno de los pueblos de Mieres que se han quedado sin vecinos. | FERNANDO GEJÓ

“Fue un error no potenciar y desarrollar la economía en el sector primario”

ÁNGEL LUIS RUBIO
Federación de Vecinos

“Las inversiones de los fondos mineros han pasado sin que nos enterásemos”

JOSÉ ÁLVAREZ
AA VV Vecinos de Cenera

“El problema es que ahora para vivir del campo hay que tener 50 vacas”

ALFREDO MERINO
AA VV de Vecinos de Villapendi

vecinos de Mieres. Y añade: “Estamos padeciendo un error cuyas consecuencias hoy estamos pagando al no haber sabido ver en el momento que se dieron a

conocer los planes de reconversión minera lo que algunos expertos ya apuntaban: la necesidad de potenciar y desarrollar la economía en el sector primario”.

La Federación de Vecinos de Mieres sostiene que desde el gobierno local se debe apostar, sin obviar otras propuestas, por un proyecto de desarrollo y poten-

ciación rural “que sirva para regenerar no solo el espacio rural abandonado, sino también para intentar demostrar que podemos contar con verdaderas alternativas de futuro si se sabe diseñar una política diferente a la que se ha venido aplicando hasta ahora y se dirige hacia la potenciación del sector agrícola y ganadero en todas sus vertientes, lo que nos permitirá la recuperación de una zona rural que hoy se encuentra abandonada a su suerte”.

En los pueblos quedan cada vez menos vecinos y, además, son cada vez más mayores: “Los jóvenes no encuentran trabajo y se marcha”, explica José Álvarez, de la asociación de vecinos de Cenera, una de las zonas con mayor potencial turístico del concejo: “Somos Asturias y el turismo puede ser un complemento, pero poco más”, matiza. Desde su punto de vista, será complicado dar la vuelta a la actual tendencia: “Los fondos mineros han pasado sin que nos enterásemos”, señala. Además, ve un problema añadido de tipo inmobiliario: “En Cenera el 80 por ciento de las casas están vacías, pero la gente es muy reacia a vender propiedades”.

Los pueblos de Mieres se están haciendo cada vez más pequeños, pero no están muertos. Hay asociaciones de vecinos que no se resignan a caer en el abandono. Villapendi, en Turón, es un buen ejemplo. Sus habitantes llevan años pugnando por convertirse en Pueblo Ejemplar de Asturias. Organizan eventos como la hoguera de San Juan, el carnaval o la feria de la sidra. Alfredo Merino es el portavoz de la comunidad: “Esta claro que los pueblos están sufriendo, pero nosotros no nos quejamos, hace lo que podemos”. Cerradas las minas, a los habitantes de Turón le cuesta pensar en la agroganadería como un alternativa: “Ahora para vivir del campo tiene que tener como mínimo 50 vacas, de no ser así la actividad sirve únicamente como complemento, pero no como fuente principal de ingresos”, apunta Merino.

Club LA NUEVA ESPAÑA en las Cuencas

Coordinador en el Nalón:
José Antonio Vega Serrano
Teléfono 666 027 181

Coordinador en el Caudal:
José Ángel Gayol
Teléfono 644 489 876

Mañana, miércoles, 15 de octubre

MIERES

17.30 horas

SALA DE EXPOSICIONES
DE LA CASA DE CULTURA

CLAUSURA Y CHARLA-COLOQUIO SOBRE LA

**EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA
DE LAS LOCOMOTORAS DE
FERROCARRIL MINERO DE
LA PEREDA A LA FOZ**

Intervienen: Diana López, concejala de Turismo del Ayuntamiento de Mieres; Celso Suárez, presidente de la A. C. “Los Averinos”; José Luis Fernández, archivo y documentación de la misma asociación, y José Manuel García, autor del ensayo “Les Tonaes” del ferrocarril minero.

Modera José Ángel Gayol, coordinador del Club Prensa de LA NUEVA ESPAÑA en las Cuencas



La máquina «Loredo», que transportaba el carbón de Morcín y Riosa hasta La Pereda.

MIERES

19.00 horas

LIBRERÍA LA PILARICA
PRESENTACIÓN DEL LIBRO

LOS PIJOS POBRES

De David Fernández Moro

Presenta José Ángel Gayol, coordinador del Club de LA NUEVA ESPAÑA en las Cuencas



MIERES

20.30 horas

SALÓN DE ACTOS
DE LA CASA DE CULTURA

CONFERENCIA

**HOSTELERÍA Y
PEQUEÑO COMERCIO:
CAMBIO Y
SOSTENIBILIDAD**
(primera parte)

Interviene Miguel Morán, psicólogo y coach

Presenta Loli Olavarrieta, presidenta de la Unión de Comerciantes y Hosteleros del Caudal